
ЕСТЬ ЛИ В СЛАВУТИЧЕ РЫНОК ТРУДА?
25 января в помещении ДК “Энергия” состоялся семинар, 
посвященный проблемам занятости славутчан

В работе семинара приняли 
участие Министр труда и соци
альной политики Украины Иван 
Сахань, мэр Славутича Влади
мир Удовиченко, замминистра 
энергетики Анатолий Чернов, 
замминистра по чрезвычайным 
ситуациям, начальник админис
трации 30-километровой зоны 
отчуждения Владимир Холоша, 
первые заместители глав Киев
ской и Черниговской облгосад- 
министраций Вадим Лихачев и 
Николай Литвинов, руководи
тель национальной энергогене
рирующей компании “Энерго
атом” Александр Беличенко, на
циональный координатор проек
та МОП Валерий Плохий, доктор 
экономических наук Элла Лива
нова, директор украинского ме
жотраслевого центра модульно
го обучения Николай Коваль, 
зам еститель  д иректора  ОП 
"ЧАЭ С" Владимир Комаров, 
представители славутичской го
радминистрации, городского, 
областного и государственного 
центров занятости, бизнесструк- 
тур города:

Вел заседание г-н Сахань. 
Министр отметил, что данный 
семинар является продолжени
ем работы, которая ведется уже 
длительное время и от которой 
зависит дальнейшая судьба 27- 
тысячного города.

—  Согласно расчетам, ре
зультаты которых мне известны, 
до конца 2000 года почти 1,2 
тысячи жителей города останут
ся без работы. Возможно, в це
лом для Украины эта цифра и 
невелика, но для небольшого 
Славутича —  это тревожный 
симптом. Нам придется не толь
ко создавать новые рабочие 
места в сфере малого и средне
го бизнеса, но и переучивать 
значительное количество работ
ников станции.

О социально-экономическом 
состоянии Славутича рассказал 
Владимир Удовиченко. Он под
черкнул, что вывод Чернобыль
ской АЭС из эксплуатации фак
тически уже начался, так как два 
блока, 1-й и 2-й, остановлены и

пребывают в процессе вывода. 
Мэр ознакомил присутствующих 
с состоянием занятости населе
ния города.

Справка. По данным Славу- 
тичского городского центра 
занят ости, в т ечение 1999 
года  ко л и чест во  горож ан, 
стоявших на учете по безра
ботице, составило 2202 чело
века, из них имели статус без
работного 1990. С начала ис
текшего года центром тру
д о уст р о е н о  4 69  человек. 
Профпереобучение прошли 88 
славутчан, 64 были направле
ны на общественные работы. 
На 1 января 2000 года на уче
те в центре пребывало 956 
человек (в том числе 936 — 
безработные). Таким образом, 
официальный уровень безра
ботицы составил 6,88%. По
требность предприятий в ра
бочей силе (свободные рабо
чие места и вакансии) состав
ляла 172 человека. В целом, за 
указанный период на одно ра
бочее место претендовало 6 
человек.

—  Я хотел бы отметить две 
основных проблемы, которые 
стоят сегодня перед Славути- 
чем, —  сообщил В.Удовиченко.
— Первая из них — это сохра
нение той социальной инфра
структуры, которая есть в горо
де. Это очень сложная пробле
ма, так как сокращение высо
коквалифицированного персо
нала станции и закрытие ее са
мой потянет за собой измене
ния в социальной сфере. Уже 
есть решение о передаче жи- 
лижно-коммунального хозяй
ства и объектов социальной 
сферы из ведомственной соб
ственности в коммунальную. 
Процесс этот вообще сложен, 
а в Славутиче он сложнее мно
гократно —  город проектиро
вался по другим, завышенным, 
нормативам. Поэтому переда
ча будет осуществляться с про
ведением муниципальной ре
формы.

Вторая проблема, стоящая 
перед городом, —  это созда

ние компенсирующих рабочих 
мест для высвобождающихся 
работников ЧАЭС. В общем, 
мы считаем, дефицит рабочих 
м ест — 5 ты ся ч . С деланы  
нами и демографические рас
четы: у наших выпускников, в 
отличие от родителей некото
рых из них, нет желания поки
дать  С лавутич —  сл е д о ва 
тельно, им также нужны рабо
чие места. Сегодня в городе, 
в рамках действия СЭЗ, созда
ны едва ли не наилучшие ус
ловия для прихода инвесторов 
и открытия ими предприятий, 
что повлечет за собой созда
ние новых рабочих мест.

Сегодня мы не можем вы
бирать проекты , предлагае
мые для реализации в Славу
тиче. Наше положение таково, 
что мы полностью  открыты 
для любого сотрудничества и 
примем те проекты, которые 
дадут возм ожность открыть 
рабочие места.

Мэр также назвал прогнози
руемое количество рабочих 
мест, откроющихся в связи с 
реализацией уже действующих 
проектов —  ожидается, что их 
будет 400.

О проблемах занятости насе
ления Славутича в связи с дос
рочным выводом блоков ЧАЭС 
из эксплуатации и решении воп
росов диверсификации говорил 
в своем выступлении замести
тель директора ЧАЭС Владимир 
Комаров.

Сообщив о направлениях 
работы (в том числе и между
народных), реализуемых в на
стоящее время на ЧАЭС, В.Ко
маров отметил, что точно оп
ределить количество персона
ла, занятого в тех или иных ра
ботах, не представляется воз
можным, так как многое зави
сит от финансирования и сро
ков окончания тех или иных 
работ — в то же время, исходя 
из мирового опыта эксплуата
ции подобных объектов, чис
ленность зад ействованного  
персонала может составлять 
до 3,5 тыс. человек.

— Для дальнейшего решения 
вопросов занятости необходи
мо, во-первых, создать банк дан
ных о персонале ЧАЭС (это уже 
делается), провести работу по 
переподготовке персонала стан
ции. Учитывая переход в комму
нальную собственность объек
тов социальной сферы, мы под
готовили перечень объектов и 
определили поэтапность их пе
редачи. Сам процесс подготов
ки к передаче потребует значи
тельных финансовых затрат, так 
как отдавать не подготовленные 
должным образом объекты не 
имеет смысла.

Грядущие перемены уже на
чали приводить к изменениям 
в социальной структуре города
— наблюдается отток квали
фицированных кадров, отвеча
ющих за безопасность эксплу
атации станции. Эти измене
ния подтверждает и тот факт, 
что в течение 1999 года от ад
министрации 30-километровой 
зоны отчуждения неоднократно 
поступали сообщения о имею

щихся вакансиях, однако ни 
один работник ЧАЭС на рабо
ту в зону не перешел. С одной 
стороны, дело в зарплате, ко
торая на станции выше, с дру
гой — работники ЧАЭС ждут, 
что их проблемы будут реше
ны за них.

На семинаре шла речь об 
изменении мотивации деятель
ности персонала станции —  не
обходимости думать о получе
нии нового рабочего места (пе
р еква л и ф и ка ц и и , о ткры тии  
собственного бизнеса и т.д.) не 
после увольнения с ЧАЭС, а 
задолго до того. К этому воп
росу обращ ались руко вод и 
тель группы управления проек
тами Владислав Гаврилин, ди
ректор АРБ Валентина Дарно- 
пых, заведующая экономичес
ким отделом  НАН Украины  
Элла Либанова и другие учас
тники семинара.

С другой стороны, практичес
ки все выступающие отмечали, 
что Славутич, как монопромыш- 
ленный город, практически не

имеет спроса на рабочие руки, 
а предложения со стороны ищу
щих работу, как правило, доста
точно однообразны. 

С правка. С огласно  дан- 
ным Славут ичского центра 
занят ост и, сего д ня  ищут  
работ у около т ысячи чело
век, в том числе 57 водите- 
л ей автомобилей, 40 продав- 
цов, 38 бухгалтеров, 27 вос
пит ат елей ДДУ, 24 инжене
ра, 20 медсестер, 19 слеса
рей, 18 плотников, 13 озеле
нителей, 11 учит елей и т.д.

Т ак есть ли у нас рынок 
труда?

P.S. Результатом, сем и
нара стала выработка и при
нятие 10 предложений, при
званны х реш ит ь отдельные  
акт уальные проблемы заня
т ост и населения Славут и
ча. Срок реализации предло
ж ений  —  2000-й год.
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